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國際民航組織空運貨物新安全政策指示︰實施與影響 

 

專題演講 

國際民用航空組織航空保安和簡化手續亞洲及太平洋地區主任 羅斯‧洛基 

 

主持 

香港機場管理局航空貨運及後勤總經理 沈朝暉 

 

演講嘉賓 

DHL 全球貨運物流亞太區行政總裁 梁啟元 

香港付貨人委員會主席 林宣武  
國際民用航空組織航空保安和簡化手續亞洲及太平洋地區主任 羅斯‧洛基  

香港航空公司代表協會主席 盧家培 
 

國際民用航空組織航空保安和簡化手續亞洲及太平洋地區主任 羅斯‧洛基代表

國際民航組織，感謝香港機場管理局共同組織這次論壇。 他首先簡要介紹了國

際民航組織是作為管理“國際民用航空公約”（“芝加哥公約”）的聯合國專

門機構，與“芝加哥公約”192 個成員國和行業團體合作，就國際民用航空標

準和建議措施（SARPs），提供安全、高效、經濟上可持續和對環境負責的民

用航空部門政策的支持。 國際民航組織成員國使用這些標準和建議措施及政策，

是要確保當地的民航業務和規章符合全球規範。 
 
他繼續介紹了國際民航組織新的政策方向，包括“芝加哥公約”保安附件 15 至

17 和國際民航組織“航空保安手冊”第 10 版的修訂，該版本於 2016 年 9 月

由威奇托引入。他解釋這修正案是為了回應成員國要求，表明空運貨品有可能

成為恐怖主義目標，令其變成中等或高風險。 在新的政策方向下，未經航空保

安部門批准的貨主將被逐步淘汰。 截至 2021 年 6 月 30 日為止。在國際民航組

織新政策方向下，將有三種選擇： 
•所有貨物的“未知發貨人”都必須進行百分百安檢 
•由 ASA 批准為受管制代理人（RA）或已知發貨人（KC）以外的機構，該機

構對貨物實施足以允許在任何商業飛機上運輸的安全控制措施 
•尋求 ASA 批准為“經過驗證”的 KC 
 
他繼續就香港若要成功實施新政策，必須要面對的挑戰和實行的措施。香港連

續七年作為世界第一大貨運樞紐，在推行達到百分百的安檢措施，的確存在當

困難。不過，蒙特利爾航空保安集團處理貨物安全問題工作時，製定指導材料，

以協助各國在到期日之前，逐步淘汰賬戶委託人，並希望在 2018 年初完成。

他承認，這可能不是每個國家的最佳解決方案。他又在完結演講前簡要介紹了

國際民航組織在製定預先裝載貨物信息的法規工作。 
 
香港機場管理局航空貨運及後勤總經理 沈朝暉啟動了專題討論。 她隨後邀請了

演講嘉賓就國際民航組織新的政策方向、推行時可能帶來的機遇和風險，以及

如何影響香港航空貨運業發表意見。 
 

http://www.hktdc.com/ncs/almc2017/tc/s/speaker.html?target=%E7%BE%85%E6%96%AF%E2%80%A7%E6%B4%9B%E5%9F%BA__ross_lockie_
http://www.hktdc.com/ncs/almc2017/tc/s/speaker.html?target=%E6%B2%88%E6%9C%9D%E6%9A%89
http://www.hktdc.com/ncs/almc2017/tc/s/speaker.html?target=%E6%A2%81%E5%95%9F%E5%85%83%E5%8D%9A%E5%A3%AB
http://www.hktdc.com/ncs/almc2017/tc/s/speaker.html?target=%E6%9E%97%E5%AE%A3%E6%AD%A6__sbs__mbe__jp__fcilt
http://www.hktdc.com/ncs/almc2017/tc/s/speaker.html?target=%E6%9E%97%E5%AE%A3%E6%AD%A6__sbs__mbe__jp__fcilt
http://www.hktdc.com/ncs/almc2017/tc/s/speaker.html?target=%E7%BE%85%E6%96%AF%E2%80%A7%E6%B4%9B%E5%9F%BA__ross_lockie_
http://www.hktdc.com/ncs/almc2017/tc/s/speaker.html?target=%E7%9B%A7%E5%AE%B6%E5%9F%B9
http://www.hktdc.com/ncs/almc2017/tc/s/speaker.html?target=%E7%BE%85%E6%96%AF%E2%80%A7%E6%B4%9B%E5%9F%BA__ross_lockie_
http://www.hktdc.com/ncs/almc2017/tc/s/speaker.html?target=%E6%B2%88%E6%9C%9D%E6%9A%89


香港付貨人委員會主席 林宣武以香港貨主的角度提出憂慮，指香港一直以成本

和時間效率見稱，新的政策方向可能會阻礙香港失去競爭優勢。 DHL 全球貨運

物流亞太區行政總裁 梁啟元則帶出新政策方向的積極影響，表示這可能是業界

進一步完善服務的機會，包括加強香港作為航空樞紐的地位和增加競爭力。 他
又指出，香港處於獨特地位，大部分工廠和貨主都是來自香港以外的地區，與

來自同一管轄區的其他全球地區不同，所以有更多的利益持份者需要考慮。 他
建議，國際民航組織和安全局提出多於一個的解決方案，以滿足這些需求，以

將成本減至最低。 
 
香港航空公司代表協會主席 盧家培對前兩位發言人就新政策帶來的風險和機遇

表示認同。 他補充指出，無論採取何種解決方案，都必須具備成本效益，能夠

與貨運公司的正常營運程序保持一致，最重要的是要加貨運供應鏈各方的充分

參與。 
 
機場準備就緒 
沈朝暉在會上邀請演講嘉賓就亞洲機場實施新政策準備工作，分享他們對這工

作的遠見，以及相關代表和政府機構由現在新政策出台的準備和推行情況。 
 
羅斯‧洛基解釋說，國際民航組織的審核是針對一個國家而非個別機場。 他解

釋說，根據國際民航組織的統計數據顯示，50-60％的州分將不會受到新政策影

響，主要由於它們沒有實施受監管代理系統及百分百的檢查，故只有約 40％的

機場受到影響。 他又指出，新的要求只適用於舊貨機，對客機貨運的要求並沒

有改變。對於貨運量龐大的地區如香港和其他主要國家，他相信都會遇到同類

型問題。因此，他們正努力推行新政策，航空保安專家組容許五年落實執行時

間，亦相當合適。 他又同時表示，在時間上的確有壓力，但國際民航組織正在

與各國進行指導和培訓。 
 
解決方案實施 
沈朝暉在會上提出第二個問題，是關於對持份者而言，哪個解決方案最佳? 為
了保持高成本和時效，哪些關鍵因素需要考慮？ 
 
梁啟元認為，由於大部分香港貨主來自不同司法管轄區，再加上營運商亦相當

多元化，故建議需要多於一個解決方案。因此，為了履行國際民航組織的新要

求而採取任何額外步驟，都會大大降低貨運效率水平。另一方面，20-30％貨運

量是由碼頭營運商處理，所以一個可行的解決辦法就是讓這些碼頭營運商在碼

頭已經實施解決方案。另一種選擇是建立離岸檢查中心，以幫助資源缺乏的中

小型運營商在無需投資情況下，仍然能夠滿足國際民航組織要求。另一方面，

大型營運商如 DHL 等則可透過投資設備以付合解決方案的要求。 
 
羅斯‧洛基強調，恐怖主義行為也是營運商要計及的經營成本，因此為了避免

這種情況，建立一個強大而安全的系統是有助增加業務吸引力。 
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